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В Магасе прошло 
совещание, посвященное 

ходу исполнения 
достигнутых соглашений 

с ОАО «Роснефть»
Как сообщалось ранее, корпорация «Роснефть» и Республика Ингуше-

тия подписали соглашение о сотрудничестве и выполнении ряда меро-
приятий по восстановлению нефтегазового комплекса Ингушетии. 

В рабочем кабинете главы республики прошло совещание, посвящен-
ное ходу исполнения достигнутых договоренностей. На совещание 
были приглашены представители республиканского правительства, 
налогового управления и нефтяной компании. 

Во время совещания президентом был дан ряд поручений, в частности, президентом было 
поручено до конца текущего года укомплектовать полк охраны нефтегазового комплекса. 

Касаясь компьютерной базы, Юнус-Бек Евкуров отметил: «Вопрос очень просто решаем. У 
нас есть договоренность с президентом «Роснефти» о предоставлении ингушскому филиалу 
необходимой электронной составляющей». 

Также президент поручил специалистам-нефтяникам провести отбор учащихся для посту-
пления в нефтяные вузы страны. «Молодые ребята должны приносить пользу, работая как в 
Ингушетии, так и за ее пределами. Например, являясь специалистами во всех крупных ком-
паниях России». 

Продолжая тему обучения, Юнус-Бек Евкуров обязал руководство нефтяного комплекса 
отправлять своих работников на курсы повышения квалификации в другие регионы. «Нако-
пленный опыт поможет многим, особенно тем, кто предпочтет вахтовый метод», - добавил 
президент. 

Пресс-служба президента РИ

Новый поселок более 
чем на две тысячи жите-
лей вырос в Малгобеке. 
Его жителями стали мал-
гобекчане, проживавшие в 
аварийных домах на тер-
ритории старого города. 
Они переселились в про-
сторные коттеджи со 
всеми удобствами.

Всего построено 500 кот-
теджей. Теперь в поселке 
строятся предприятия сфе-
ры бытового обслуживания, 
а в новом году запланиро-
вано строительство первого 
детского сада на 220 мест. 
Это не последнее масштаб-
ное новоселье в Малгобеке в 
этом году. Еще сто пятьдесят 
семей малгобекчан до конца 
года въедут в новые кварти-
ры в строящихся многоэтаж-
ных домах. 

Новое жилье люди получа-
ют от государства бесплатно 
— в рамках реализации ре-
спубликанской целевой про-
граммы переселения граж-
дан из оползневой зоны на 
2008 — 2010 годы. Обрести 
безопасный кров над головой 
мечтают еще полторы тыся-
чи семей. Есть реальная на-
дежда, что это произойдет в 
ближайшие годы. 

— Срок действия програм-
мы продлен до 2015 года. Во-
прос о финансовой помощи в 
ее дальнейшей реализации 
обсужден с руководством 
страны. По нему принято по-
ложительное решение. Ре-
спублике обещано выделить 
дополнительные средства 
на обустройство оставшей-
ся полторы тысячи семей, 
проживающих в аварийных 

домах и имеющих право на 
новое жилье от государства, 
— рассказывает глава адми-
нистрации муниципального 
образования городской округ 
город Малгобек Мухмад Ко-
ригов. 

В генеральном плане раз-
вития города предусмотрены 
новые земельные участки 
для строительства домов для 
жителей оползневой зоны. В 
администрации создан спе-
циальный отдел по работе 
с этой категорией граждан, 
ежедневно работает комис-
сия, занимающаяся провер-
кой документов на оказание 
помощи в переселении, ее 
представители выезжают 
непосредственно по месту 
жительства людей. Чтобы не 
допустить повторного засе-
ления старых домовладений, 
как это было в прежние годы, 
их стараются сразу снести по-
сле переезда их них людей. 
Если на окраине Малгобека 
ведется в основном коттедж-
ная застройка, то в его цен-
тральной части возводятся 
современные многоэтажные 
здания, - в рамках реализа-
ции целевых федеральных и 
республиканских программ. 

Так, по линии фонда ре-
формирования и содействия 
ЖКХ в Малгобеке строится 
несколько многоквартирных 
домов взамен шести аварий-
ных, которые будут снесе-
ны. Каждой семье, которой 
предоставят в них квартиры, 
будет выделено на десять 
квадратных метров жилья 
больше, чем предусмотре-
но федеральным законода-
тельством, расходы на это 
взял на себя субъект. Возле 

будущих домов будут по-
строены детские площадки. 
Сдача многоэтажек плани-
руется в конце года. Все 
работы ведутся местными 
строительными компаниями, 
победившими в муниципаль-
ном конкурсе. Решается еще 
один больной вопрос города 
— капитальный ремонт мно-
гоэтажных жилых строений. 
Работы также осуществляют-
ся на средства из федераль-
ного фонда, на что выделено 
84 миллиона рублей. Это 
замена кровли, остекление 
подъездов, штукатурка стен. 
В этом году ремонтируются 
11 домов, работы уже прак-
тически завершены. 

Значительные перемены 
происходят и в других на-
правлениях жизни города. 

— До недавних пор у нас 
не было нормальных дорог, 
а сейчас по городским маги-
стралям можно ездить спо-
койно и уверенно, — считает 
начальник отдела экономики 
и прогнозирования город-
ской администрации Абуязит 
Бекбузаров. За последние 
месяцы в Малгобеке заас-
фальтировано более шести 
километров внутригородских 
дорог. Большой объем работ 
по благоустройству города 
был проведен в преддверии 
празднования 65-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне. 

К юбилею городские вла-
сти готовились основательно 
— обязывал статус Малгобе-
ка, который три года назад за 
мужество, стойкость и мас-
совый героизм, проявленные 
малгобекчанами в военное 
время, был удостоен почет-
ного звания города воинской 
славы. Полностью были ре-
конструированы все памят-
ники воинам-освободителям. 
Преобразился центральный 
городской сквер, располо-
женный напротив здания 
местной администрации. 
Его сердцем стала много-
метровая гранитная стела в 
память о погибших на фрон-
тах. Подобные типовые мо-
нументальные сооружения 
построены всего в несколь-
ких городах воинской славы. 
Рядом со стелой установлен 
памятник солдату Великой 
Отечественной. На подго-
товку к юбилею Победы — 
строительство монументов и 
благоустройство территории 
- была направлена немалая 
по меркам республики сумма 
— более шестидесяти мил-
лионов рублей. 

Преобразования произош-
ли и в экономике Малгобе-
ка, за счет роста налоговых 
платежей городская казна 
стала менее дотационной. 
В прошлом году собствен-
ные доходы муниципального 
бюджета составили около 25 
миллионов рублей, по итогам 

этого года ожидается их рост 
примерно на десять миллио-
нов. Нынешний бюджет Мал-
гобека равняется 520 мил-
лионам рублей, из них 180 
миллионов поступили по ли-
нии федерального фонда ре-
формирования и содействия 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству. 

В городе отмечен рост по-
ступлений по подоходному 
налогу, прежде всего, от ин-
дивидуальных предпринима-
телей. Часть прошлогодних 
долгов по налогам в мест-
ный бюджет погасил респу-
бликанский нефтекомплекс, 
расположенный на террито-
рии Малгобека. В советское 
время это было бюджетоо-
бразующее предприятие, не-
даром долгие годы Малгобек 
называли городом нефтяни-
ков. Есть надежда, что ОАО 
«Ингушнефтегазпром», кото-
рое в последние годы нахо-
дилось в упадке, возродится. 
Предприятие вошло в струк-
туру крупнейшей российской 
компании «Роснефть». Но-
вый собственник разработал 
план мероприятий по выходу 
ингушского нефтекомплекса 
из кризиса. Активно ведутся 
геологоразведочные изыска-
ния. Кроме того, начат набор 
сотрудников, около 400 чело-
век, в создаваемое охранное 
предприятие нефтекомплек-
са. 

Улучшение положения дел 
в «Ингушнефтегазпроме» 
положительно скажется на 
благосостоянии города и го-
рожан. Пока же в ближайшее 
время источником пополне-
ния бюджета Малгобека ста-
нет земельный налог и аренд-
ная плата за землю. Причем 
увеличение собственных 
доходов муниципального об-
разования, как рассказали в 
мэрии, ожидается на уровне 
50—60 процентов. 

На рост налоговых посту-
плений, прежде всего, повли-
яет повышение кадастровой 
стоимости земельных участ-
ков. В настоящее время про-
водится разграничение ре-
спубликанской и городской 
собственности на землю. 
Когда этот процесс будет 
завершен, плата за аренду 
участков, расположенных в 
черте Малгобека, будет по-
ступать в городской бюджет, 
а не как раньше — в респу-
бликанский. Идет заключе-
ние договоров между арен-
даторами и собственникам 
земли и муниципалитетом. 
До этого года они заключа-
лись с республиканским ми-
нистерством имущественных 
отношений. Только за счет 
арендной платы за землю, 
без учета земельного нало-
га, городская казна вырастет 
более чем на два миллиона 
рублей, притом что немало 
малгобекчан пользуются 

льготами по налогообложе-
нию и арендной плате за 
землю. 

В этом году в Малгобеке 
сдан в эксплуатацию крупный 
объект — новые очистные 
сооружения, построенные за 
счет средств из республикан-
ского бюджета. В течение не-
скольких последних лет город 
жил практически без очистки 
воды, так как старые очист-
ные вышли из строя. В ре-
зультате ввода в строй очист-
ных значительно улучшилась 
экология не только Малгобе-
ка, но и близлежащих к нему 
территорий. Достраивается 
новый канализационный кол-
лектор протяженностью пол-
тора километра. Решается 
проблема обеспечения горо-
жан качественной питьевой 
водой, для чего необходимо 
заменить старые водопро-
водные сети, проложенные 
еще в первые годы образо-
вания Малгобека. В этом во-
просе городу должна быть 
оказана существенная по-
мощь в рамках реализации 
республиканской целевой 
программы по замене ветхой 
коммунальной инфраструк-
туры городов и районов. 
Вообще с этого года новые 
объекты будут строиться в 
Малгобеке согласно недавно 
утвержденному генерально-
му плану. В нем в том числе 
предусмотрены территории 
под жилищную застройку, со-
циальные и производствен-
ные объекты, к примеру, те-
плицы. 

Особый акцент будет сде-
лан на развитие сети детских 
дошкольных учреждений. 
Пока в Малгобеке их только 
семь — всего на 680 мест, 
а очередь на устройство ре-
бенка в детский сад превы-
шает четыре тысячи желаю-
щих. 

— Мы обращались к руко-
водству республики, а также 
сенатору от Ингушетии в Со-
вете Федерации Ахмеду По-
лонкоеву оказать содействие 
в строительстве в Малгобеке 
детских дошкольных заве-
дений. Надеемся на поло-
жительный ответ, — говорит 
заместитель главы админи-
страции Ахмед Додов. 

Пока же приоритет в 
устройстве ребенка в садик 
отдается льготным категори-
ям граждан — сотрудникам 
правоохранительных орга-
нов, инвалидам первой и вто-
рой групп, детям-инвалидам, 
детям, оставшимся без по-
печения родителей, воен-
нослужащим, работникам 
здравоохранения и образо-
вания города. — В этом году 
практически все малыши, 
чьи родители имеют льготы, 
устроены в детские сады, — 
уточняет замглавы. 

Между тем, в 2010 году 
впервые за последнее де-
сятилетие в Малгобеке при-
обретено жилье для детей-
сирот — всего 13 квартир 
— на сумму около девяти 
миллионов рублей. До сих 
пор этой категории населе-
ния ни в городе, ни в респу-
блике в целом такая помощь 
не оказывалась. 

Подготовила 
Алена Ларина, 

Издание «Российская 
газета»

День рождения главного 
федерального инспектора

22.10.2010 г. президент республики поздравил с 60-летием главного 
федерального инспектора аппарата полномочного представителя 
президента Российской Федерации в Северокавказском федеральном 
округе по Республике Ингушетия Владимира Алексеевича Трубицы-
на. 

Обращаясь к юбиляру, Юнус-Бек Евкуров поблагодарил его за добросовестную работу 
и искреннее, чуткое отношение к людям. «Вашей мудрости может позавидовать любой по-
литик. Говорю так, потому что не раз наблюдал за принимаемыми вами решениями. Ваши 
взаимоотношения с коллегами из других регионов внесли значительный вклад в социально-
экономическое развитие республики и в стабилизацию обстановки», - сказал президент. 

Завершая встречу, Юнус-Бек Евкуров вручил Владимиру Алексеевичу памятные сувениры 
и пожелал юбиляру крепкого здоровья и дальнейшей плодотворной работы. 

Пресс-служба президента РИ 

Метры в квадрате - жилищное 
строительство стало одним 
из основных направлений 

развития Малгобека

Переписчики обнаружили трех 
долгожителей, родившихся 

в 19 веке
В ходе переписи населения в Ингушетии зарегистрировано трое жителей, возраст которых 

превышает сто лет. Самому старшему из них – Джабраилу Илиеву - 120 лет. 
Как сообщил руководитель территориального органа федеральной службы государствен-

ной статистики (Росстата) по Республике Ингушетия Ибрагим Куркиев, «на сегодняшний мо-
мент это самые пожилые жители республики. Самый старший из них, по нашим данным, ро-
дился в 1890 году». 

Как уточнил начальник отдела по переписи населения Ингушетиястата Руслан Дабриев, 
самый пожилой человек, участвовавший в переписи-2010 в Ингушетии, - Илиев Джабраил 
Кагерманович, проживает в селе Кантышево Назрановского района. В селе Барсуки этого же 
района  живет и другой долгожитель - Зязиков Багаудин Самталиевич. Возраст его, по данным 
регионального отделения Росстата, составляет 109 лет. Еще одна жительница республики - 
Медова Набист Магомедовна, родившаяся более века назад, в 1897 году, проживает в селе 
Альтиево.

По данным И.Куркиева, перепись в Ингушетии прошла спокойно.

ИНГУШСКИЙ КЛУБ 
В МГИМО

ЮБИлЕй

В одном из самых извест-
ных и престижных вузов 
России состоялось открытие 
ингушского клуба (студен-
ческого землячества). Ин-
гушский клуб МГИМО - это 
студенческая организация, 
направленная на объедине-
ние ингушей, обучающихся в 
МГИМО. На данный момент 
в институте обучаются более 
20 студентов из Ингушетии. 
По словам президента клуба 
Тимура Цурова, целью соз-
дания данной организации 
является представление ин-
тересов ингушей в рамках 
общественной деятельности 
внутри института. В частно-
сти, взаимопомощь в сферах 
образования и общественной 
деятельности, организация 
научных конференций, кон-
цертов, выставок, спортив-
ных мероприятий, встреч с 
известными политиками и об-
щественными деятелями. На 
сегодняшний день во многих 
московских вузах существуют 
ингушские студенческие орга-
низации, которые участвуют 
в социально-политической 
жизни г. Москвы. Постоянный 
представитель РИ при пре-
зиденте РФ Ваха Суламбе-
кович Евлоев приветствовал 

в стенах МГИМО участников 
ингушского клуба, и в своем 
выступлении передал по-
здравления президента РИ 
Евкурова Ю-Б.Б. собрав-
шимся студентам. Свои по-
желания и наставления на 
плодотворную студенческую 
деятельность высказали за-
меститель председателя ко-
митета по Конституционному 
законодательству Совета Фе-
дерации ФС РФ Беков Сергей 
Мажитович, представитель 
руководства института Шиш-
кин Владимир Николаевич, 
доктор философских наук, 
профессор МГУ Албакова 
Фатима Юсуповна, предста-
вители национальных студен-
ческих землячеств г. Москвы 
и другие. Ваха Суламбекович 
поблагодарил преподавате-
лей и руководство учебного 
заведения за внимание к сту-
дентам, подчеркнув, что руко-
водство занимается не только 
образованием молодежи, но 
и их воспитанием. В музей 
МГИМО от постпредства РИ 
была передана картина с на-
циональным колоритом. 

Пресс-служба постпред-
ства Республики Ингуше-

тия при президенте РФ

Лучшая память герою – 
наши добрые дела

В это воскресенье в Назрани завершился десятый юбилейный  Все-
российский турнир по боксу класса «А» имени Суламбека Осканова.  
На четыре дня лучшая спортивная арена республики была отдана 
любителям бокса, четыре дня в Ингушетии был праздник спорта и 
мужской дружбы. В турнире принимали участие представители Че-
ченской Республики, Дагестана, Кабардино-Балкарской Республики, 
Краснодарского края, Астраханской области и  Ингушетии

ВСЕРОССИйСКИй ТУРНИР ПО БОКСУ

Более 70 мастеров кожа-
ной перчатки в десяти весо-

вых категориях  доказывали 
свою состоятельность  и ма-
стерство, демонстрируя кра-
сивый атакующий бокс. По-
смотреть финальные бои в 
назрановский физкультурно-
оздоровительный  комплекс 
приехали премьер-министр 
правительства Ингушетии 
Алексей Воробьёв, вице-
премьер Магомед-Сали Ау-
шев, министр спорта Ахмед 
Котиев, советник президен-
та Ингушетии Ваха Евлоев, 
ветераны ингушского спорта 
Джабраил Сатоевич Диди-
гов, Хаваж Евлоев, Хаж-Умар 
Арапиев, Асхаб Тангиев. 

В работе турнира приняли 
участие судья международ-

ной категории Хаджибикар 
Гетагажев, судьи республи-
канской категории Микаил 
Угурчиев, Муса Тимурзиев, 
известные в республике тре-
неры, воспитавшие не одно-
го мастера ринга, Макшарип 
Местоев, Казбек Дзауров, 
Абукар Зангиев, Магомед 
Дзауров, Малик Джандаров, 
Магомед Измайлов, Хаваж 
Манкиев, заслуженные тре-
неры России Руслан Чапанов, 
воспитавший олимпийского 
чемпиона Рахима Чахкиева, 
и Башир Евлоев  - тренер Ис-
лама Тимурзиева. 

Главный судья турнира - из-

вестный спортивный функци-
онер Анатолий Черкасов из 

Москвы.  С утра в 
сторону спортив-
ного комплекса 
тянулись моло-
дежь и взрослые. 
Подобные со-
ревнования  по-
пулярны среди 
любителей спор-
та Ингушетии. И 
вскоре трибуны 
комплекса, вме-
щающие более 
тысячи зрителей, 
были полностью  
заполнены. Этот 
турнир широко 
освещался в ре-
спу блик анских 
средствах мас-
совой информа-
ции.  Следует 
особо отметить 
сотрудников пра-

воохранительных структур, 
обеспечивших обществен-
ный порядок и безопасность 
участников и зрителей во 
время проведения соревно-
ваний. Добрым словом надо 
отметить и сотрудников ми-
нистерства спорта Ингуше-
тии, сработавших на этом 
турнире выше всяких похвал: 
Ваха Бузуртанов, Тимур Сам-
пиев, Тимур Дзортов и другие 
во главе с Ахмедом Котие-
вым провели большую под-
готовительную работу, что 
было отмечено участниками 
и гостями турнира. 

(Продолжение на 4 стр.)
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

«О государственной 
поддержке социально-

экономического развития 
Республики Ингушетия»

Рассмотрев в рамках Дней Республики Ингушетия в Сове-
те Федерации Федерального Собрания Российской Федера-
ции, проведенных 27–29 сентября 2010 года, вопросы, свя-
занные с социально-экономическим развитием Республики 
Ингушетия, Совет Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации отмечает следующее. 

Республика Ингушетия обладает значительным и разноо-
бразным природно-ресурсным и туристско-рекреационным 
потенциалом. Его сохранение, рациональное и комплексное 
использование является одной из главных задач Стратегии 
социально-экономического развития Республики Ингушетия 
на 2009–2020 годы и на период до 2030 года. 

Особенности географического положения, разнообразие 
природных ландшафтов, почвенно-климатических ресур-
сов, поверхностных и подземных акваторий, богатый рас-
тительный и животный мир предопределяют статус Респу-
блики Ингушетия как уникального природно-хозяйственного 
комплекса России. Исторические памятники, находящиеся в 
живописных горных районах Ингушетии, свидетельствуют о 
самобытной жизнедеятельности и национально-культурных 
традициях ингушского народа, имеющего древнюю и бога-
тую историю. 

Вместе с тем социально-экономическое развитие Респу-
блики Ингушетия сопряжено с рядом трудностей. Основны-
ми проблемами республики являются высокий уровень без-
работицы, спад в промышленности и сельском хозяйстве, 
слабая производственная база, низкая обеспеченность 
объектами социальной сферы и образования, неразвитость 
инженерной инфраструктуры, сложная миграционная си-
туация. В результате Республика Ингушетия по основным 
макроэкономическим показателям значительно отстает от 
среднероссийского уровня. 

Серьезные экологические и социальные проблемы связа-
ны также с нарушениями природного ландшафта в резуль-
тате длительной и бессистемной нефтедобычи на террито-
рии города Малгобека и Малгобекского района Республики 
Ингушетия, где на протяжении последних лет наблюдаются 
оползни, повлекшие разрушения жилых домов, зданий и 
сооружений. В результате 2293 семьи нуждаются в безотла-
гательном отселении из опасной зоны и обустройстве. 

Руководством Республики Ингушетия предпринимаются 
системные шаги по улучшению ситуации и решению на-
сущных проблем. Так, в 2010 году на 4 процента снизился 
уровень дотационности республики, на 40 процентов увели-
чилась собираемость налогов, более эффективно ведется 
борьба с преступностью. Реализуется федеральная целе-
вая программа «Социально-экономическое развитие Респу-
блики Ингушетия на 2010–2016 годы». 

Однако усилий только органов государственной власти 
Республики Ингушетия недостаточно для решения ее на-
сущных социальных проблем, стабилизации и устойчивого 
роста ее экономики. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации постановляет: 

1. Предложить Правительству Российской Федерации: 

а) рассмотреть вопрос об оказании Республике Ингушетия 
помощи в устранении ущерба, нанесенного сельскохозяй-
ственным товаропроизводителям вследствие аномальных 
климатических явлений лета 2010 года, а также в реализа-
ции региональных программ развития агропромышленного 
комплекса; 

б) рассмотреть вопрос о финансировании из федераль-
ного бюджета части затрат на разработку проектно-сметной 
документации для объектов инфраструктуры поддержки ма-
лого и среднего бизнеса и предоставлении субсидий бюдже-
ту Республики Ингушетия для финансирования мероприя-
тий, осуществляемых в рамках оказания государственной 
поддержки малого и среднего предпринимательства; 

в) рассмотреть вопрос о выделении средств из федераль-
ного бюджета на укрепление материально-технической и 
учебно-материальной базы учреждений профессионально-
го образования Республики Ингушетия; 

г) рассмотреть возможность включения мероприятий по 
развитию туристско-рекреационной инфраструктуры Респу-
блики Ингушетия в проект государственной программы раз-
вития Северокавказского федерального округа. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
принятия. 

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации   С.М. МИРОНОВ 

Москва, 
13 октября 2010 года, №427-СФ

Исмаил Танкиев: Коми-
тет по образованию, науке 
и культуре курирует систему 
образования в республике, 
его законотворческую дея-
тельность, если так можно 
выразиться, интересует 
культура во всех ее аспек-
тах, министерство спорта, 
молодежной политики и ту-
ризма,- все это входит в круг 
интересов комитета. В этом 
направлении есть опреде-
ленные планы, мы с начала 
сентября, с осенней сессии, 
как мы ее называем, состав-
ляем план на полугодие и в 
соответствии с этим планом 
работаем. Наиболее важное 
из того, что у нас было, и ин-
тересное для граждан нашей 
республики – Закон о льго-
тах для сельских учителей 
и работников медицины – он 
уже подписан. В этом на-
правлении у нас серьезные 
противостояния с различны-
ми поставщиками энергии и 
газовыми службами Ингуше-
тии. Налицо их нежелание 
читать этот закон, как он 
написан, а попытаться его 
ревизировать с точки зрения 
ущемления прав тех лиц, о 
которых мы говорили.

Мухарбек Дзауров: За 
три года нашей работы, с 
начала нашего депутатства, 
мы занимались льготами 
для сельских специали-
стов, так как наш комитет 
профильный, три поправки 
нам удалось внести по за-
щите их прав, но всякий раз 
мы сталкиваемся с разного 
рода препятствиями со сто-
роны энергетиков и газовых 
служб. Подкрепившись со-
лидной юридической базой, 
хозяева этих служб подают 
в прокуратуру иск, мы неод-
нократно подавали со своей 
стороны, учителя подавали, 
прокуратура нас обязывала 
избежать двоякий смысл, ко-
торый был заложен, к кото-
рому цеплялись газовики и 
энергетики. Хотя каждый год 
заключается договор энер-
гетиков и газовых служб с 
министерством финансов, и 
учителей проблема не долж-
на касаться, это внутренние 
дела трех ведомств. Но им 
удобнее ругаться с несчаст-
ным учителем, чем между 
собой решать возникающие 
вопросы. Наконец–то, в 
марте текущего года, закон 
подписан президентом ре-
спублики, нам удалось избе-
жать слова «отопление», за 
которое они цеплялись – во 
время отопления мы даем 
льготы, а в остальное время  
нет якобы. Мы в законе про-
писали именно по газоснаб-
жению и энергоснабжению 
100-процнтные льготы учи-
телям, их родителям, детям, 
которые находятся на их 
иждивении. В законе было 
сказано - механизм оплаты 
разработать обязано прави-
тельство, - а что мы видим. 
Буквально на днях выясня-
ется, что льготы будут предо-
ставлены только носителям 
льгот, а членам семьи нет, то 
есть газовики и энергетики 
могут именно так трактовать 
этот закон. Мы опять напра-
вили депутатский запрос, где 
просим разработать меха-
низм прохождения данного 
закона, так как исполнитель-
ная власть только может его 
разработать. Мы сталки-
ваемся со многими такими 
проблемами после принятия 
определенных законода-
тельных актов. А последний 
закон, которым я занима-
юсь, - «Предоставление не-
которых полномочий муни-
ципальным образованиям в 
деле возмещения расходов, 
которые родители понесли, 
устраивая или оплачивая со-
держание ребенка в детском 
дошкольном учреждении». 
Государство возмещает 30% 
расходов, если устраивают 
одного ребенка, если двоих 
детей – 50%, а если троих 
- 70%. Это актуально у нас, 
очень хороший закон, ког-
да мы примем, если начнет 
работать. На днях по линии 
«Единой России» у нас про-
ходило мероприятие, наш 
руководитель Исмаил Аю-
пович в президиуме был, я 
принимал участие. Под эги-
дой «Единой России» будут 
выделены гранты. У нашей 
республики есть шанс поу-
частвовать и, возможно, по-
лучить федеральный грант 
даже частным детским са-
дам, которые открыты в ре-
спублике. 

Исмаил Танкиев: В систе-
ме образования мы ряд за-
конов приняли в последнее 
время, это, в частности, по 
новой форме оплаты тру-
да, экспериментально у нас 
пытались этот закон при-
менить, по всей России он 
уже был введен, а с сентя-
бря этого года закон начал 
действовать у нас. Мы его 
ускоренным вариантом про-
вели в прошлом году, не-
которые поправки вносим в 
него сейчас, хотим улучшить 
его, доработав, он получил-
ся наиболее благоприятным 
для нашего учительства, 
потому что мы заложили те 
минимальные формы опла-
ты труда в максимально воз-
можных размерах, от него 
уже идут доплаты. Мы счи-
таем этот вариант хорошим 
подспорьем для учителей, 
чтобы у нас школы не за-
крывались, учителей чтобы 
не сокращали. Реализация 
данного закона, думает-
ся, пройдет в республике с 
пользой для учителей, так 
как их зарплата увеличится. 

Сейчас мы занимаемся зако-
нами, приводя их в соответ-
ствие с новым законом о му-
ниципальных образованиях, 
здесь есть очень серьезные 
проблемы в системе образо-
вания. По новому закону вся 
полнота власти переходит 
на уровень руководителей 
муниципалитетов, поселе-
ний, сельских советов, рай-
онных, поселковых и город-
ских, и там далеко не всегда 
с пониманием относятся к 
системе образования. Ког-
да необходимо заниматься 
материально–техническим 
снабжением, они стараются 
возместить за счет админи-
стрирования, желания «по-
рулить», кадровые вопросы 
решить, чуть ли не вмеши-
ваясь в процедуру проведе-
ния ЕГЭ. По этому вопросу 
мы провели расширенное 
совещание в Народном Со-
брании с участием многих 
работников министерства 
образования, где приняли 
серьезный документ. Пере-
слали его в правительство, 
ждем реакции на него, что-
бы огульно, механически не 
сбрасывали всю систему об-
разования на местные орга-
ны власти, потому что, когда 
децентрализуется система 
образования – это, конечно, 
нехорошо. Мы активно при-
нимаем участие в проведе-
нии единого госэкзамена, 
являемся членами государ-
ственной экзаменационной 
комиссии, заявлены как об-
щественные наблюдатели 
во многих районах, посе-
щаем школы, где проходят 
госэкзамены. Хотим, чтобы 
они прошли достаточно объ-
ективно и на законных осно-
ваниях.

- Удается? 
В этом году лучше, чем в 

прошлом прошла эта про-
цедура. Министерство об-
разования полагается на 
нас и пытается привлечь 
для участия в этой работе. У 
нас критическое отношение 
к этому ЕГЭ, там гораздо 
больше отрицательного, чем 
положительного, хотя плю-
сов много. Отцы–основатели 
ЕГЭ, выступая по телевиде-
нию, все время говорили о 
двух вещах: 1-ое – противо-
действие коррупции в вузах, 
2-ое – то, что работа из от-
даленных районов России 
могут приехать и поступать в 
столичные вузы. Это есть, но 
если взять коррупционную 
составляющую, опустившу-
юся дальше некуда в своих 
размерах, информация об 
этом есть во всех СМИ, а то, 
что из отдаленных районов 
раньше могли поступить, 
если родители подсуетятся, 
что сейчас – ситуация преж-
няя. А отрицательного там 
очень много – достаточно 
того, что ребенок получает 
стресс от переезда в не-
знакомую школу. Мы хотим, 
чтобы выпускники, получали 
только аттестат зрелости, 
который никаких других прав 
не дает человеку, кроме по-
ступления на шоферские 
курсы или попыток поступле-
ния в вуз. Его надо провести 
на уровне единого государ-
ственного экзамена, подняв 
всю систему образования 
России, потратив миллиар-
ды, получить объективные 
данные. Теперь поступил 
человек, пять лет учится в 
вузе у одних и тех же препо-
давателей, на выходе опять 
существует государственная 
экзаменационная комиссия 
из этих же преподавателей, 
за исключением одного при-
глашенного представителя 
извне. Выпускнику дается 
диплом государственного 
образца, на основании ко-
торого он может занять вы-
сокий государственный пост, 
решать судьбы людей. Где 
здесь логика? Я не вижу ее, 
в школе мы боимся его оста-
вить своей, что ему же учи-
теля могут оказать помощь, 
он должен ехать в какую-то 
тьму–таракань сдавать экза-
мен, а получает всего лишь 
аттестат зрелости. Ребенок 
может сорваться, кто-то не 
так посмотрел на него, или 
же двойку получил и убил-
ся, мы же знаем случаи из 
СМИ. Одно убийство ребен-
ка по этому поводу не стоит 
всей этой системы в целом. 
Там много еще нюансов, не 
буду сейчас перечислять, 
мы свое мнение высказали 
на совещании по этому по-
воду.

 Еще один эксперимент 

идет пока. Со следующего 
года войдет в штатное рас-
писание такая же система, 
итоговая аттестация девя-
тых классов, иная аббре-
виатура всего лишь. Это за 
гранью разумного, я считаю. 
Им выдается всего лишь 
свидетельство об окончании 
9 классов, что он имеет пра-
во учиться дальше в школе. 
Этих детей, 13-14-летних, 
вывозили в другие школы 
массовым образом, сажали, 
раздавали отпечатанные 
материалы незнакомые им 
учителя также других школ, 
хмурые, серьезные, заезжа-
ли вооруженные чиновники 
высшего ранга, чтобы про-
верить, правильно ли все 
проходит. Я сегодня взрос-
лый человек, садясь на этот 
экзамен, растерялся бы и 
забыл половину материала. 
А это дети, над которыми мы 
проводим эксперименты, вы-
ходящие за грань разумного. 
Допустим, мы еще ужесто-
чим, поставим двойки, не 
выдадим ему документ за 9 
класс, он не получил основ-
ное общее образование, а 
это противоречит Основно-
му закону Конституции РФ, 
значит, Конституцию мы на-
рушим, лишь бы исполнить 
этот документ. логики нет. Я 
бы предложил другую систе-
му: собрал бы, к примеру, 30 
лучших математиков, такую 
республиканскую комиссию, 
распределил бы по школам, 
по два-три человека в каж-
дой школе, дети остаются в 
своих школах, здают экза-
мен. Не создавалась бы об-
щая нервозность, экономи-
ческая составляющая была 
бы минимальная, а сегодня 
огромные средства тратятся 
на эти мероприятия.

Теперь переходя к другим 
сферам: у нас очень серьез-
ные проблемы возникают 
с министерством спорта и 
туризма. К сожалению, мы 
за время своей работы в 
парламенте так и не сумели 
добиться, чтобы первый ру-
ководитель этого министер-
ства был у нас. Мы неодно-
кратно приглашали его, так 
как вопросов много, но ре-
зультата нет. То же самое с 
министерством молодежной 
политики, хотя там парень 
молодой пришел - пытает-
ся работать, один раз при-
ходил сюда, слушает, готов 
работать с нами, но его не 
хватает. Мы это чувствуем, 
видим, но основная идея 
развития молодежной поли-
тики уползает, а там много 
вещей, как и в минспорта, 
так и здесь, которое необ-
ходимо закрепить республи-
канской законодательной 
базой. Там большие бреши 
– они их не видят, а как толь-
ко мы начинаем выходить 
на федеральный уровень, 
выявляются проблемы. С 
министерством культуры мы 
работаем, у нас есть отдель-
ный депутат, который им 
занимается, работа более 
или менее движется, хотя 
они тоже бывают заняты, не 
всегда могут прийти в парла-
мент, когда их законы здесь 
прорабатываются. Но будем 
надеяться, что в связи с но-
выми помещениями, площа-
дями, которые им выделили 
– у них работа оживится, там 
тоже есть вопросы по зако-
нодательной базе.

- Исмаил Аюпович, коль 
речь зашла о министер-
стве культуры, позвольте 
задать вам вопрос, кото-
рый волнует многих дея-
телей культуры и искус-
ства, удостоенного званий 
«Заслуженный артист РИ», 
«Заслуженный деятель ис-
кусств РИ», «Заслуженный 
работник культуры РИ», 
«Народный артист РИ», 
награжденных орденом 
«За заслуги», отмеченных 
званиями РФ, они не име-
ют доплат к званиям и 
никаких льгот. Вы рассма-
триваете данный вопрос у 
себя в комитете и в парла-
менте в целом?

- Исмаил Танкиев: Очень 
правильно поставленный 
вопрос. Буквально минут де-
сять назад я отдал все необ-
ходимые документы и пись-
ма по данному вопросу для 
дальнейших действий. В Ре-
спублике Коми принят закон 
по званиям, там идут боль-
шие надбавки к званиям, мы 
его нашли, я хочу все эти 
законы собрать, поставить 
вопрос на Совете, с пред-
седателем Народного Со-

брания обсудить, попытать-
ся принять закон именно по 
надбавкам к званиям. Иметь 
звания РФ, Республики Ингу-
шетия и не иметь надбавок и 
никаких льгот - так сама на-
града теряет смысл. В этом 
направлении мы работаем, 
но если бы министерство 
культуры и сами люди об-
ращались непосредственно 
к нам, действие было бы 
сильнее. Вообще ситуация, 
которая сложилась в куль-
туре за последнее время, 
недопустима. Мы об этом 
на днях говорили с депута-
тами - не играть в театрах 
ни одного спектакля в год! 
Я помню в Грозном, когда 
Чечено-Ингушетия была, 
ингушский театр на за-
дворках был, но играл по 
четыре–пять премьер в год 
и считался лучшим театром 
тех лет. Поэтому здесь очень 
серьезные вопросы есть к 
министерству культуры, ко-
торое должно заниматься 
непосредственными своими 
обязанностями.

Теперь касательно межпар-
ламентских связей: недавно, 
недели две назад проходили 
дни Республики Ингушетия в 
Совете Федерации, наш ко-
митет принимал непосред-
ственное участие в работе. 
В заседаниях нескольких ко-
митетов принимали участие, 
сумели провести ряд важ-
ных вопросов. В частности, 
министр образования нашей 
республики выступала с 
предложением, согласован-
ным здесь, в республике, 
по развитию средних специ-
альных учебных заведений, 
по оказанию им должной по-
мощи. И одновременно мы 
там же поставили вопрос 
о необходимости создания 
научно–исследовательского 
учреждения Российской 
Академии наук в республи-
ке, поскольку есть разра-
ботанная программа раз-
вития Северокавказского 
федерального округа, кото-
рой  занимался Хлопонин, и 
в одном из четырех пунктов 
определена необходимость 
научного сопровождения 
всех принятых программ. 
Мы так и сказали, как мы 
можем научно сопровождать 
какую-либо программу как 
субъект Северокавказского 
федерального округа, когда 
у нас нет ни одного учреж-
дения научного характера, 
академии наук, есть только 
научно-исследовательский 
институт местного характе-
ра. Комитет поддержал нас, 
это все должно пройти.

Что касается средних спе-
циальных учебных заведе-
ний, у нас в республике их 
шесть, идет интенсивная 
работа по сбрасыванию фе-
деральным центром этих 
учреждений на местный 
бюджет, а летом, как вы зна-
ете, состоялось заседание 
Госсовета при президенте 
России, где один из вопро-
сов был посвящен развитию 
системы среднего специ-
ального образования. У нас 
пользуются спросом данные 
учреждения, востребован-
ность у населения большая, 
и мы попросили на ближай-
шие лет пять, чтобы сохра-
нили нам эти учреждения 
на федеральном бюджете, 
не сбрасывая на местный. 
Получили мы хорошее по-
нимание в данном вопросе, 
а сенаторы, выступая, гово-
рили с болью о наших де-
тях, лишенных возможности 
нормального, полноценного 
развития лишь потому, что 
они оказались в Северокав-
казском регионе. Выступая 
на заседании комитета, де-
путат от Костромы говорил с 
болью о проблемах подрас-
тающего поколения в наших 
кавказских республиках, не 
имеющего возможности для 
полноценной учебы и рас-
крытия своих природных 
способностей. Если ребенок 
хочет заниматься огранкой 
алмазов, почему бы не дать 
возможность развиться в 
этом направлении, пусть 
учится, будет работать, нет 
– его проблемы. На одном из 
других комитетов по туризму 
наша республика оказалась 
вне поля развития туристи-
ческого бизнеса, а там мы 
поставили вопрос о необхо-
димости разработки тури-
стического кластера, то есть 
с самого начала до конца. 
Но с нас потребовали доку-
менты, отработанную систе-
му, на основании которых мы  

были бы готовы к диалогу и 
конкретным действиям. Их у 
нас нет и нам по большому 
счету сказать нечего. Вот о 
таких важных механизмах 
государственного развития я 
говорил выше, когда не идут 
на контакты руководители 
министерств и ведомств, как 
получилось с министерством 
спорта и туризма. Но там 
еще серьезный вопрос стоит 
с погранзоной. Мы встреча-
лись с руководством погра-
ничной зоны, он нам пытал-
ся объяснить, почему, кроме 
обозначенных 5 км. пригра-
ничной зоны, они заняли 
всю территорию. Им удобно 
так, на дальних рубежах от 
границы, охранять границу. 
Казалось бы, должно быть 
наоборот. Мы в Совете Фе-
дерации получили пони-
мание поставленных нами 
вопросов, и было поручено 
федеральному заместителю 
министра спорта и туризма 
организовать расширенное 
совещание с участием всех 
заинтересованных лиц в ре-
спублике, а возможно, и в 
самом Джейрахе, и там на 
месте туристического марш-
рута решить все наболевшие 
вопросы. Дело в том, что по 
новому закону о местном 
самоуправлении, который 
мы приняли, местный рай-
совет имеет право сегодня 
принять закон и привести в 
соответствие границы. Это 
его компетенция. И никто 
не имеет право противодей-
ствовать этому. Положено 
по Конституции 5 км. – будь-
те любезны все остальное 
освободить. Но местные 
руководители не хотят се-
годня идти на такой демарш, 
приходят сюда, советуются 
с нами. Этот вопрос очень 
остро стоит. Вы знаете, без 
Джейрахского района нет 
Ингушетии, но всеми путями, 
всеми методами идет попыт-
ка оттока населения, а он 
будет, если так дальше идти. 
Одними увещеваниями та-
кие вопросы не решаются. А 
когда закрыты границы, мне, 
депутату, нельзя заезжать 
туда к своим избирателям, 
я уже не раз сталкивался 
с этим. Чтобы каждый раз 
не заниматься доказатель-
ством необходимости про-
езда в Джейрахский район, 
мы целый месяц добива-
лись того, чтобы нам выда-
ли пропуск на год. Я должен 
выезжать в заповедные ме-
ста, к своим избирателям, к 
историческим памятникам, 
чтобы контролировать их со-
стояние, я как руководитель 
профильного комитета не 
имею на это право, то есть 
по своей территории, как 
депутат, я не имею право 
ездить. Это, конечно, очень 
неприятно.

Мухарбек Дзауров: У нас 
действительно был принят 
закон о туризме, но в 2005 
году его отозвали в связи 
с увеличением погранзо-
ны. Сейчас выясняется, что 
мы, как депутаты, не име-
ли право на определение 
границ, а муниципальные 
образования, как хозяева 
этой земли, имеют право на 
определение границ. К нам 
действительно обращалась 
заместитель министра по ту-
ризму с просьбой реаними-
ровать этот закон. Мы были 
готовы это сделать и пред-
ложили некоторые схемы. К 
нам сейчас туристов не за-
манишь, это ясно. Но можно 
подготовить законодатель-
ную базу и некоторые про-
водимые нами мероприятия 
провести по туристическому 
маршруту. И когда у нас нор-
мализуется, наладится мир-
ная жизнь, у нас будет за-
конодательная опора, и мы 
сможем обеспечить людей 
рабочими местами.

- Исмаил Аюпович, вы 
работаете в комитетах, 
у каждого депутата свои 
обязанности, а избиралось 
определенное число от 
разных партий. Здесь ра-
бота идет фракционная?

Исмаил Танкиев: Депу-
таты нашего комитета, как 
и все почти депутаты На-
родного Собрания, в партии 
«Единая Россия», это самая 
крупная фракция - 20 чело-
век. Мы регулярно посеща-
ем приемную председателя 
правительства, председате-
ля партии «Единая Россия» 
Путина В.В. в Магасе, ведем 
прием населения. На этом 
уровне пытаемся помочь, 
независимо от того, что мы, 

как депутаты, у себя в коми-
тете ведем прием и также 
по месту проживания насе-
ления с выездом на местах. 
Большую работу мы ведем 
еще, участвуя во всех респу-
бликанских мероприятиях, 
проводимых по линии обра-
зования, науки и культуры, 
спорта и туризма, оказыва-
ем посильную помощь граж-
данам, нуждающимся в ней. 
Хотел бы еще раз вернуть-
ся к теме учительства, она 
не наша республиканская, 
а общероссийская - низкие 
зарплаты, бедственное по-
ложение жилсоцсектора. 
Президент России Дмитрий 
Анатольевич Медведев 
объявил о большом сокра-
щении госчиновничьего ап-
парата, вероятнее всего, он 
исходил из того, что сокра-
тив такое количество госчи-
новников, система государ-
ства будет работать. И это 
очень хорошо. До сих пор 
мы, как государство, могли 
кормить это чиновничество. 
А если бы взять сокращае-
мое число чиновников, по-
считав освобождающийся 
фонд заработной платы, и 
в госслужащие перевести 
учителей, вопрос оплаты 
труда учительства решился 
бы сам по себе. И это бы не 
заняло так много средств, у 
них есть свои выделяемые 
государством средства. А 
если добавить зарплаты со-
кращенных госчиновников, 
мы бы поставили учителя на 
должную ступень.

- Исмаил Аюпович, 
возвращаясь к вопросу 
дальнейшего научного 
развития республики. Из-
вестны только многолет-
ние тщетные труды док-
тора философских наук, 
зав. кафедрой философии 
ИнгГУ Танкиева Абукара 
Хожалиевича по откры-
тию научного центра при 
нашем университете от 
Южного научного центра 
РАН. Какова сегодняшняя 
реальность? Мы можем в 
республике иметь разви-
вательную научную базу?

 -  Исмаил Танкиев: Все 
возможно, но это нужно 
делать активно, настойчи-
во. Сегодня во всех близ-
лежащих республиках 
имеются по пять-восемь 
научных учреждений от 
федерального центра: ком-
плексные лаборатории, 
научно-исследовательские 
институты от Российской 
Академии сельхознаук, ме-
дицинских наук, философ-
ских и так далее. Да, дей-
ствительно, Танкиев Абукар 
Хожалиевич довольно дол-
го, упорно, но, к сожалению, 
неплодотворно занимался и 
занимается этим вопросом. 
За это время ему удалось 
составить договор с Южным 
отделением РАН об откры-
тии научной лаборатории 
со штатом в 1 человек. И я 
знаю, что за 2 года даже на 
него не удается издать при-
каз. Ссылаются на различ-
ные причины, которые по-
стоянно находят. Я считаю, 
это актуальнейшая задача 
на сегодня и вопрос научно-
го института в Ингушетии от 
РАН я хочу поставить перед 
руководством республики, 
чтобы более активно вклю-
читься в эту работу. Сейчас 
перво-наперво нужно, чтобы 
эта лаборатория заработала 
при ИнгГУ. На базе этой ли 
лаборатории или отдельно 
Российская Академия наук 
могла бы организовать у 
нас научный академический 
институт со штатом в 30 
человек. Я думаю, РАН от 
этого не обеднела бы, а мы 
могли бы решать вопросы 
научного характера, иначе 
пункты программы по разви-
тию науки в СКФО и в целом 
реализация самой програм-
мы в Ингушетии, я считаю, 
невыполнимыми, так как для 
этого необходима научная 
база. 

- Вы, работая в тандеме 
с исполнительной вла-
стью, можете обеспечить 
спокойное завтра нашим 
гражданам. И за ваш неу-
станный труд вам спасибо. 
Как бы вам хотелось, что-
бы работали те, кто обязан 
исполнять законы?

Исмаил Танкиев: Если 
человек присвоит чужое до-
бро, мы с вами знаем, что 
он подпадает под уголов-
ную статью, а некоторые 
госчиновники довольно спо-
койно могут трактовать на 
свой взгляд закон, принятый 
парламентом, даже феде-
ральный закон, касающийся 
льгот и других преференций. 
Я считаю, что из-за неиспол-
нения закона начинает ру-
шиться все остальное. Если 
здесь, не исполняя закон, 
делается все спустя рукава, 
то преподавать тоже можно 
также,  лечить, строить и так 
далее, и в конце концов раз-
рушить все до основания. 
Поэтому, каждый на своем 
месте должен стараться ис-
полнять как закон, так и свои 
обязанности. 

- Для каждого человека 
важна законодательная 
защита его прав. Знание 
законов позволяет пра-
вильно ориентироваться в 
сложном механизме сегод-
няшнего бытия. Спасибо 
вам за интересную пояс-
нительную беседу и удачи 
в дальнейшей работе.

Д. КОДзОЕВА

Закон и реалии 
нашей жизни

«Восемь детей, больной муж, я одна работающая в доме, – сокрушается немолодая, с печатью тя-
гот и забот на лице, учительница сельской школы. - Три студента. Как жить и на что, не знаю, не 
хватает моей зарплаты на мою семью. Если бы не домашнее хозяйство – не смогла бы прокормить 
ее». Перед глазами встают лица детей, которые каждый день должны одеваться, кушать, посещать 
учебные заведения, жить в сложном мире мятежных бурь и страстей. Большая семья, в которой у 
каждого по возрасту свои обязанности, приучающие с детства к труду и желанию быть востребо-
ванным, – залог здорового общества, когда оно заботится о завтрашнем дне ребенка. Как проходит 
досуг наших детей, что мы даем им взамен уличного времяпрепровождения? Каково эстетическое 
миропонимание подрастающего поколения, художественный вкус, на какой ступени восприятие клас-
сического искусства в отличие от масштабного ширпотреба сегодняшнего дня? Над каким зАВТРА 
наших детей бьется огромная армия педагогического состава Ингушетии? Вопросы ведут в парла-
мент Ингушетии. В Народном Собрании РИ работает комитет по образованию, науке и культуре, 
разрабатывающий соответствующие законы по вышеназванным отраслям. Руководит комитетом 
профессор Танкиев Исмаил Аюпович. Мы встретились с руководителем и депутатом Народного Со-
брания, членом комитета Дзауровым Мухарбеком Османовичем, чтобы поговорить о законотворче-
ской деятельности и о проделанной комитетом работе. 

Успехи наших 
богословов

В Российском исламском университете имени Кунта-
Хаджи г. Грозного состоялся Всероссийский конкурс 
исламских вузов России по морфологии и синтаксису 
арабского языка, приуроченный ко дню рождения главы 
Чеченской Республики Героя России Рамазана Кадыро-
ва. Хотя конкурс проводился среди учащихся духовных 
учебных заведений, в нем приняли участие и студенты 
светских вузов, в которых изучается арабский язык. 
Количество участников составило около пятидесяти 
человек из более чем двадиати регионов нашей стра-
ны.

Нашу республику на этом конкурсе представляли Зелимхан 
Котиков и Амир Оздоев, студенты ингушского исламского уни-
верситета, расположенного в Малгобеке, которых подготовил 
преподаватель грамматики и морфологии Абдул-Мажит Ва-
делов, включенный в состав жюри конкурса. По сути дела, 
все жюри, признавая его глубокие знания в преподавании 
арабского языка, предоставляло решающее слово при оце-
нивании ответов участников и подведении итогов конкурса 
именно Абдул-Мажиту.

Конкурсантам были предложены по 50 вопросов по морфо-
логии и синтаксису арабского языка. Учитывая, что ислам-
ский университет в Малгобеке открыт сравнительно недавно, 
наши земляки выступили блестяще, заняв в столь представи-
тельном конкурсе 3-е (Зелимхан Котиков) и 4-е (Амир Оздоев) 
места. Кроме того, всем участникам конкурса предоставлена 
возможность совершить в 2010 году хадж за счет средств Ре-
гионального общественного фонда имени Ахмата-хаджи Ка-
дырова.

Руководство Ингушского исламского университета плани-
рует проводить подобные конкурсы и у нас в Малгобеке. Так-
же по мере возможности планируется проведение конкурсов 
и по знанию Корана, по исламской юриспруденции, владению 
арабским языком и литературой, включая перевод с арабско-
го на русский и с русского на арабский язык.

А. АЛИХАНОВ
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Беды, страдания, 
катаклизмы

С древнейших времен лю-
дям не давали покоя вопро-
сы о тайнах возникновения 
природных катастроф и ката-
клизмов, вопросы о причинах 
появления в жизни человека 
различных несчастий, бед и 
страданий. Почему эти собы-
тия постигают одних и обхо-
дят стороной других? Почему 
они уносят жизни на первый 
взгляд безвинных людей? В 
истории мировых религий за-
печатлено множество случа-
ев, когда некоторые люди, не 
найдя убедительных ответов 
на подобные вопросы, отво-
рачивались от веры в Творца 
и становились приверженца-
ми атеистического мировоз-
зрения. Но как уже было ска-
зано в предыдущей главе, в 
большинстве случаев причи-
ной отрицания Творца и Его 
справедливости является 
недостаточная осведомлен-
ность и поверхностное суж-
дение о кажущихся на пер-
вый взгляд бедах, несчастьях 
и катаклизмах. В данной гла-
ве мы продолжим разбирать 
причины возникновения этих 
явлений и событий в жизни 
человечества.

Как много на свете людей, 
пользующихся всевозмож-
ными благами и по этой при-
чине пребывающих во сне 
беспечности. Они обладают 
материальным достатком, 
они не обделены здоровьем, 
они достигли положения в 
обществе. Порой изобилие 
мирских благ до такой сте-
пени обволакивает сердце 
человека, что он перестает 
задумываться о смысле жиз-
ни, о смерти, о том, кто он и 
зачем находится здесь. Он 
уже не размышляет о про-
исхождении мира и о его 
Создателе. Он перестает 
замечать трудности людей, 
живущих вокруг него, он за-
бывает о помощи близким. 
В какой-то момент гордыня 
и высокомерие полностью 
захватывают его сущность и 
это уже не тот прежний чело-
век, который всегда старался 
принести пользу не только 
для себя, но и для тех, кто 
жил рядом с ним. Подобное 
пребывание в забвении и 
высокомерном состоянии за-
водит человека так далеко, 
что он уже не может само-
стоятельно выбраться об-
ратно. «Продолжительная 
беспечность делает слепы-
ми сердца», – говорил Имам 
Али (да будет мир с ним). И 
здесь ему на помощь прихо-
дит милость Творца, который 
никогда не забывает о сво-
их рабах. Своей милостью 
Аллах1 вызывает в жизни 
человека бедственные со-
бытия, которые призваны 
пробудить его от состояния 
беспечности и высокоме-
рия, в котором он пребыва-
ет в течение длительного 
времени. Данная часть не-
счастий и страданий встря-
хивает человека, заставляет 
по-новому взглянуть на окру-
жающий мир и на его место 
в нем. Они показывают ему 
его недостатки и пороки, о 
которых он когда-то помнил, 
но сейчас позабыл, они ука-
зывают на быстротечность и 
суетность земного мира, они 
побуждают его к непреходя-
щим благам вечного мира. 
Они напоминают ему, что не 
все в этом мире находится в 
его власти, что у этого мира 
есть Творец, который дарует 
человечеству многочислен-
ные блага, и к Нему должны 
стремиться люди. 

Как много людей продол-
жали ли бы пребывать в 
плену забвения, если бы в 
их жизни не происходили го-
рестные события. Как много 
людей никогда не познали 
бы Всевышнего Аллах1 и 
смысла своей жизни, если 
бы в какой-то момент они 
не потеряли близких, или 
не заболели, или не лиши-
лись своих материальных 
благ. Если бы не благосклон-
ность Аллах1а, закутанная в 
одеяние несчастий и бед, эти 
люди никогда не вернулись 
бы к Нему, в результате чего 
они навсегда лишились бы 
вечного счастья загробного 
мира. Разве это не милость 
Аллах1а? Разве после этого 
можно назвать эти несчастья 
несправедливостью? Конеч-
но же, не все люди делают 
правильные выводы после 
возникновения в их жизни 
трудностей и несчастных со-
бытий. Огромное их количе-
ство так и не возвращается к 
Аллах1у, не схватывает про-
тянутую к ним руку помощи. 
Они как и прежде продолжа-
ют свою дорогу по пути за-
блуждения, так и не поняв, 
зачем они столкнулись со 
всеми этими тяготами. Но 
все же многие люди извле-
кают для себя верные уроки 
и, возблагодарив Творца, на-
чинают новую жизнь, в кото-
рой уже нет места прежней 
беспечности, невежеству и 
гордыни. 

В Священном Коране по 
этому поводу сказано: «Мы 

дадим им вкусить меньшее 
наказание (земного мира) 
помимо величайшего наказа-
ния (мира загробного). Может 
быть они вернутся на пря-
мой путь» (Сура «Поклон»  
аят 21). В данном аяте речь 
идет об одной из сокровенных 
божественных милостей, ког-
да посредством различных 
жизненных неприятностей 
оступившемуся человеку 
дается возможность обду-
мать свои действия и цели, 
а затем вернуться на пря-
мой путь, ведущий к вечной 
благосклонности Аллах1а. 
Творец не желает предавать 
своих рабов вечной каре за-
гробного мира, поэтому все-
ми способами Он старается 
направить их на истинный 
путь. Он даровал им разум, 
чтобы они размышляли, Он 
ниспослал к ним пророков 
с небесными писаниями, 
чтобы они наставлялись по-
средством них, Он даровал 
им многочисленные блага, 
чтобы они благодарили Его. 
И в некоторых случаях Он 
подвергает их тяготам в этом 
мире, таким как болезни и 
страдания, природные ката-
клизмы и утрата близких, по-
теря имущества и страх. Ал-
лах1 поступает так не оттого, 
что стремится наказать их, 
а для того, чтобы не лишать 
людей даже этого шанса 
быть спасенными от нелег-
кой участи, которую испы-
тают в загробном мире все 
отвернувшиеся от истинной 
веры. Однако не нужно забы-
вать, что существуют наказа-
ния, во время наступления 
которых перед грешниками 
закрываются двери покая-
ния, и им уже нет возврата 
назад. Подобная небесная 
кара предназначена для уни-
чтожения этих грешников и 
прекращения их скверных 
деяний, чинимых ими в этом 
мире и доставляющих стра-
дания всему человечеству. 
Такой карой были поражены 
фараон и его приспешники, 
когда их навсегда поглоти-
ли морские волны. Но даже 
им до этого был дан шанс 
опомниться и вернуться к 
Аллах1у, как сказано об этом 
в Коране: «Мы поразили род 
фараона засухой и неуро-
жаем плодов, быть может 
они одумаются» (Сура «Пре-
грады», аят 130). Но они не 
одумались и продолжали 
угнетать народ и пребывать 
в забвении и высокомерии, 
они не использовали даро-
ванной им возможности по-
каяться, за что и были по-
вержены небесной карой. 

В своих проповедях Имам 
Али (да будет мир с ним) ука-
зывал на то, что возникаю-
щие в жизни человека беды 
порой призваны пробудить 
его от сна беспечности: «Во-
истину, Аллах1 подвергает 
своих рабов наказанию за 
их проступки, уменьшая уро-
жай, закрывая благодать и 
запирая сокровищницы ми-
лостей. Делает Он это для 
того, чтобы кающийся по-
каялся, отвращающийся от 
преступления отвратился, 
вспоминающий вспомнил, а 
отстраняющийся отстранил-
ся».

Безгрешные имамы ис-
пользовали любую возмож-
ность наставить людей и 
извлекали для них мудрые 
уроки из всех печальных со-
бытий, случающихся в их 
жизни. Однажды у одного 
из мусульман умер сын и по 
этой причине он пребывал в 
состоянии глубочайшей пе-
чали и сильнейшего уныния. 
Имам Садык (да будет мир 
с ним) обратился к нему со 
следующими словами: «Ты 
так переживаешь из-за мало-
го несчастья, но полностью 
небрежен о несчастье ве-
личайшем. Если бы ты был 
готов к переходу в мир, куда 
ушел твой сын, то ты не пе-
чалился бы так сильно и не 
унывал. Несчастье, заклю-
чающееся в твоей неготов-
ности к переходу в иной мир, 
намного печальнее того, что 
ты потерял сына».

Другая часть бед и несча-
стий, происходящих в чело-
веческой жизни, согласно 
преданию от имама Али (да 
будет мир с ним) служит бо-
жественным испытанием. 
Испытание Аллах1а и ис-

пытание людей отличают-
ся друг от друга как небо и 
земля. Человек прибегает к 
испытанию другого человека 
или какого-либо предмета, 
для того чтобы узнать не-
познанное, чтобы оценить 
его способности, чтобы об-
наружить свойства, которые 
до этого были тайной для 
окружающих. Но для Творца 
нет ничего непознанного и 
тайного, Он обладатель аб-
солютного знания и осведом-
лен обо всем, что находится 
в мироздании и происходит 
в нем. Поэтому Его испыта-
ния носят воспитательный 
характер, они совершенству-
ют духовные и физические 
качества человека, они в 
полной мере раскрывают за-
ложенный в нем потенциал 
возможностей. С одной сто-
роны тяготы в жизни зовут 
человека к усердию и стара-
тельности, с другой стороны 
они укрепляют его связь с 
Творцом. Божественные ис-
пытания призваны поднять 
человека на новую ступень 
духовного, нравственного, 
общественного и матери-
ального совершенства. До-
статочно вспомнить историю 
пророка Ибрагима (да будет 
мир с ним), которому Алла-
х1а повелел принести в жерт-
ву своего сына. Это было ве-
ликое испытание для отца, 
но оно не было призвано 
показать Аллах1у, выполнит 
Ибрагим божественный при-
каз или нет. Главной целью 
этого испытания было усо-
вершенствование покорной 
Аллах1у души и ее подъем 
на новую ступень духовного 
роста. В результате подоб-
ных испытаний пророк Ибра-
гим (да будет мир с ним) стал 
называться любимцем и дру-
гом Аллах1а, о чем в огром-
ном количестве говорится в 
коранических аятах и проро-
ческих хадисах. 

Испытания – это неизмен-
ная божественная традиция, 
являющаяся еще одной из 
многочисленных милостей 
Аллах1а к человечеству. 
Трудности и беды закаляют 
человека, также как перепа-
ды высокой и низкой темпе-
ратуры закаляют металлы, 
после чего они становятся 
прочней и крепче. Как в ду-
шевном совершенстве, так 
и в развитии свойств тела и 
духа, наилучших результатов 
добиваются люди, столкнув-
шиеся с различными трудно-
стями в жизни, претерпеваю-
щие трудности и несмотря 
на все преграды совершаю-
щие деяния для достижения 
своих целей. Именно такие 
люди становятся благо-
честивыми праведниками, 
великими учеными, выдаю-
щимися политиками, зна-
менитыми спортсменами. 
Биография практически всех 
выдающихся личностей, ко-
торые оставили след в исто-
рии, наполнена лишениями и 
претерпеванием тягот.  

Божественные испытания 
ниспосылаются отдельно-
му человеку, но порой они 
охватывают целые народы. 
листая страницы истории че-
ловечества, легко заметить, 
что редкая нация, которая 
добилась выдающихся до-
стижений в науке, культуре, 
общественной жизни, не 
была подвергнута различ-
ным тяготам и лишениям. По 
свидетельству многих исто-
риков, ярчайшие цивилиза-
ции в истории человечества 
обязаны своим появлением 
агрессии, направленной про-
тив них со стороны внешне-
го врага. Именно подобные 
беды сплачивали всю нацию, 
выводили наружу весь ее ум-
ственный и духовный потен-
циал, заставляли ее собрать 
всю силу и мощь.  

Конечно же, реакция от-
дельного человека или 
какой-либо нации перед ли-
цом трудностей и лишений 
неодинакова. Многие из них 
сдаются, ослабевают, на-
чинают с пессимизмом смо-
треть в будущее. Однако ни в 
коем случае не нужно забы-
вать, что все божественные 
испытания, которые выпа-
дают на долю человека или 
нации, не являются чем-то 
непосильным, с чем невоз-
можно справиться. Аллах1 
всегда посылает испытания, 

учитывая внутренний 
потенциал испытуе-
мого, Он не подверга-
ет его трудностям, ко-
торые тот не в силах 
выдержать, ведь, как 
уже было сказано, 
божественные испы-
тания – это средство 
роста и совершен-
ства человеческой 
личности. В Коране 
говорится: «Аллах1 
не возлагает на че-
ловека сверх его воз-
можностей» (Сура 
«Корова», аят 286).

По поводу боже-
ственных испытаний 
в небесной книге 
сказано: «Неужели 
люди полагают, что 
их оставят и не под-
вергнут испытанию 
только за то, что они 

скажут: «Мы уверовали»? 
(Сура «Паук», аят 2) 

«Мы непременно испыта-
ем вас чем-либо из страха, 
голода, потери имущества, 
людей и плодов. Так обрадуй 
же терпеливых, которые, ког-
да постигает их беда, гово-
рят: «Воистину, мы принад-
лежим Аллах1у и, воистину, 
к Нему мы вернемся». Они 
– те, кто удостоился благо-
словения Господа и милости. 
Они следуют прямым путем» 
(Сура «Корова», аяты 155-
157). Аллах1 испытывает 
всех людей, но по-разному. 
Кому-то ниспосылается 
страх, голод, болезни, кто-то 
теряет близких, имущество. 
лишь терпение способно вы-
вести человека победителем 
из всех этих жизненных пере-
дряг, только вера в Аллах1а 
и упование на Него помогут 
ему преодолеть все беды. 
Недаром аят призывает об-
радовать терпеливых.  

Имам Садык (да будет мир 
с ним) говорил: «Воистину, 
величайшая награда следу-
ет после великих испытаний. 
Аллах1 не любит народ, на 
который Он не послал бы ис-
пытаний». От этого же имама 
передается следующее вы-
сказывание: «Самые силь-
ные испытания выпадали 
на долю пророков, затем на 
долю тех, кто был наиболее 
близок к пророкам, а затем 
следующим по близости к 
ним».     Часть страданий и 
бед в жизни человека являет-
ся воплощением божествен-
ного наказания, ниспосылае-
мого ему в отместку за его 
грехи и скверные проступки. 
Конечно же, в этом тяжело 
убедить атеиста, в сердце 
которого отсутствует вера в 
Творца. Но верующий чело-
век, искреннее верящий в 
Него и в Его справедливость, 
всегда помнит о вероятности 
божьей кары. Человеческие 
грехи можно разделить на 
два вида. К первому виду 
относятся грехи, являющие-
ся настолько тяжкими, что  
заслуживают кары и в этом 
мире, и в мире загробном. 
Ко второму виду грехов от-
носятся проступки, которые 
смываются возмездием в 
этом мире и не будут нака-
зуемы в вечной жизни, что 
на самом деле является еще 
одной из многочисленных 
милостей Всевышнего Алла-
х1а к оступившимся рабам. К 
примеру, Посланник Аллах1а 
(Да благословит его Аллах1 ) 
говорил, что болезни стира-
ют грехи, указывая этим на 
то, что болезнь ниспосыла-
ется верующему как милость 
Аллах1а, которая стирает 
его незначительные проступ-
ки. Божественное наказание 
за грехи может прийти сразу 
же после их совершения, но 
возможно, что между совер-
шением греха и наказанием 
пройдет какое-то время, в 
течение которого человеку 
дается шанс покаяться в со-
деянном.  

Страницы истории чело-
вечества полны примеров 
из жизни отдельных людей 
и целых народов, которые 
обладали могуществом, бо-
гатством, влиянием и дру-
гими благами, но погрязли в 
грехах, гордыне и нечестии, 
за что и были наказаны бо-
жественным провидением. В 
Священном Коране описы-
вается множество подобных 
примеров, но ограничимся 
лишь приведением двух ая-
тов. В первом аяте гово-
рится о жителях селения, 
наслаждающихся бесконеч-
ными благами от Аллах1а, 
но неблагодарно забывших 
Его: «Аллах1 привел в каче-
стве притчи селение, пре-
бывающее в мире и покое. 
Его жители обретали свой 
удел в изобилии отовсюду, 
но не благодарили Аллах1а 
за эти блага, и тогда Аллах1 
облек их в одеяние голода и 
страха за то, что они верши-
ли» (Сура «Пчелы», аят 112). 
Если бы путники вошли в это 
селение, после того как его 
жителей охватили засуха, 
голод и страх за свои жизни, 
то возможно они бы удиви-
лись и подумали: «За что 
им эти несчастья и где же 
справедливость?» Но если 
бы они узнали предысторию 

этих событий, если бы они 
узнали о творящихся здесь 
нечестиях, о том, что бога-
тые не помогали бедным, а 
бедные погрязли в обмане и 
воровстве, если бы они уви-
дели какие тут совершались 
грехи, то они непременно 
сказали бы «Да, жители это-
го селения заслужили то, что 
получили». 

В следующем аяте Аллах1 
рассказывает нам о мадяни-
тах, адитах и самудянах – на-
родах, живших до рождения 
Посланника Аллах1а, а так-
же о высокомерном фараоне 
и его приспешниках, которых 
настигла божья кара: «И каж-
дого мы покарали за его грех. 
На некоторых из них Мы об-
рушили ураган с камнями, 
некоторых из них поразил 
чудовищный глас (удар гро-
ма), некоторых из них погло-
тила земля, а некоторых из 
них Мы потопили. Аллах1 не 
был несправедлив к ним, они 
сами были несправедливы к 
себе» (Сура «Паук», аят 40). 
Если адиты были наказаны 
ураганом, а самудяне ударом 
грома, если Карун и все его 
имущество были уничтожены 
землетрясением, а фараон и 
его приспешники потоплены 
в море, то это было воздая-
нием Аллах1а за их сквер-
ные деяния. Это воздаяние 
справедливо и виноваты в 
нем лишь сами грешники. В 
некоторых комментариях к 
Священному Корану приво-
дится следующий рассказ, 
имеющий отношение к дан-
ному аяту – рассказ о высо-
комерном и неблагодарном 
фараоне, наказанном за 
многочисленные грехи.  

Однажды ангел Джибрииль 
пришел к фараону в облике 
обычного человека с якобы 
имеющейся у него жало-
бой. Джибрииль обратился к 
нему:

– О правитель. У меня есть 
слуга, которого я возвысил 
над всеми остальными слу-
гами. Я доверил ему ключи 
от своих хранилищ и даро-
вал ему множество благ. Но 
он отплатил мне неблаго-
дарностью, став врагом мне 
и всем, кого я люблю, и став 
другом моих недоброжелате-
лей. Рассуди и вынеси ему 
приговор.

– Если бы он был моим ра-
бом, – сказал фараон, – то я 
потопил бы его в море.

Джибрииль попросил его 
написать этот приговор в 
письменном виде. Фараон 
потребовал принести ему бу-
магу с чернилами и написал: 
«Повелеваю, чтобы неблаго-
дарный раб, осмелившийся 
враждовать со своим госпо-
дином, который одаривал его 
многочисленными благами, 
был потоплен в море».

Прошло какое-то время, и 
уже сам фараон за неблаго-
дарность Аллах1у и прояв-
ление вражды к Нему был 
наказан божьей карой. В по-
следние мгновения его жиз-
ни, когда он уже захлебывал-
ся морской водой, перед ним 
возник ангел Джибрииль и 
показал ему подписанную им 
же бумагу: «Этот тот самый 
приговор, который ты вынес 
сам».   

О божественном нака-
зании говорится также в 
многочисленных предани-
ях, имеющихся в сборниках 
мусульманских хадисов. 
Пророк Мухаммад (Да бла-
гословит его  Аллах1 и при-
ветствует) сказал: «Когда 
после меня среди народа 
распространится прелюбо-
деяние, увеличится число 
неожиданных смертей. Ког-
да люди будут обсчитывать 
при взвешивании, Аллах1 
ниспошлет на них засуху и 
нужду. Когда станут чинить 
препятствия выплате закя-
та, земля скроет свои блага 
и не даст урожая, фруктов и 
минералов. Когда будут вы-
носиться несправедливые 
приговоры, то этим будет 
оказано содействие гнету и 
вражде. Когда люди станут 
нарушать договора, Аллах1 
дарует власть над ними их 
врагам. Когда будут разры-
ваться родственные связи, 
имущество окажется в руках 
нечестивцев. Когда люди 
оставят призыв к благому 
и престанут удерживать от 
порицаемого, когда они не 
будут следовать за благоче-
стивыми представителями 
моего рода, Аллах1 поста-
вит над ними правителей-
тиранов. И тогда уже не бу-
дут услышаны мольбы их 
праведников».

Имам Садык (да будет мир 
с ним) говорил мусульма-
нам: «Воистину, если Все-
вышний Аллах1 разгневает-
ся на какой-либо народ и не 
направит на них небесную 
кару, то цены взметнутся 
вверх, а продолжительность 
жизни людей уменьшится. 
Их торговля не принесет им 
прибыли, их реки засохнут, 
их плоды не будут созревать, 
власть над ними возьмут в 
руки нечестивцы и не про-
льется на них дождь». 

М.БАРАХОЕВ

ЦЕННОСТИ ВЕРы

Продолжительная беспечность 
делает слепыми сердца

Больше полвека прошло 
с тех пор, как в Назранов-
ский район прибыл моло-
дой специалист – вете-
ринарный врач Лактионов 
Виктор Николаевич.

На днях, а точнее 25 
октября, этому замеча-
тельному человеку испол-
нилось 75 лет. Родился он 
в 1935 году в г. Донецке на 
Украине, в семье шахте-
ра.

После окончания школы в 
1954 году поступил  в Став-
ропольский сельскохозяй-
ственный институт и успеш-
но закончил  его в 1959 году, 
получил специальность – ве-
теринарный врач.

По распределению был на-
правлен в г.  Грозный, МСХ 

ЧИАССР, откуда был направ-
лен в Назрановский район на 
должность главного ветери-
нарного врача.

В 1967 году был принят во 
вновь организованный со-
вхоз «Экажевский» гл. вете-
ринарным врачом, в котором 
проработал 28 лет - до ухода 
на пенсию.

В данное хозяйство Вик-
тора лактионова направили 
для налаживания ветеринар-
ной службы.

В 1995 году, будучи на пен-
сии, В. лактионов поступил на 
работу в Назрановскую рай-
ветлечебницу  на должность 
ветврача-эпизоотолога, где и 
по настоящее время продол-
жает работать.

Необходимо отметить, что 
В. лактионов проводит боль-
шую работу по оздоровлению 
неблагополучных хозяйств 
от бруцеллеза и туберкуле-
за, умело передает молодым 
специалистам накопленный 
богатый опыт.

Итак, в 1959 году (через 
два года после окончания де-
портации ингушского народа 
в Среднию Азию и Казахстан 
и восстановления ЧИАССР) в 
Назрань направляется моло-
дой выпускник Ставрополь-
ского сельскохозяйственного 
института. Это было начало 
его трудовой жизни, продол-
жающейся более 50 лет.

Можно себе представить  
какими благоприятными 
были первые впечатления 
лактионова об ингушах, на-
чав знакомство с Тугана 
Хаджимоховича Мальсагова, 
основателя и первого дирек-
тора ингушского краевед-
ческого музея, который в то 
время был на должности се-
кретаря Назрановского рай-
кома КПСС.

Не менее колоритной и 
яркой личностью был и сле-
дующий человек, с которым 
познакомился Виктор лак-
тионов. Это был Султан Ма-
гомедович Сагов, в то время 
работавший начальником 

Назрановской сельхозин-
спекции. Впоследствии он 
был непосредственным на-
чальником лактионова в те-
чение 8 лет.

Первые ингушские друзья 
и знакомые лактионова, ко-
торых он с благодарностью 
вспоминает до сих пор, были 
люди, которые фактически 
являлись административной 
элитой ингушского народа. В 
то время, в конце 50-х годов, 
в Орджоникидзе среди вла-
ствующих структур ингушей 
уже не было, а в Грозном 
они еще не появились. Сул-
тан Сагов, также как и  Туган 
Мальсагов, был интеллиген-
том от природы. Сын высоко-
образованного офицера цар-
ской армии и внук полковника 
Султан Магомедович пред-

ставлял собой редкий случай 
властвующего интеллигента.  
В. Н. лактионов и С. М. Сагов 
встречались почти каждый 
день в течение всей рабо-
чей недели, объезжали они 
вместе хозяйство и фермы 
района, в которых в то вре-
мя содержалась основная 
часть поголовья сельскохо-
зяйственных животных. 

Нужно сказать, что скота в 
хозяйствах в то время было 
несравненно больше, чем 
сейчас. Только на фермах 
совхоза «Назрановский» со-
держалось пять тысяч голов 
КРС и тринадцать тысяч 
голов овец. Интересно от-
метить, что в Плиевском от-
делении совхоза в то время  
была даже свиноферма, где 
насчитывалось до полутора 
тысяч свиней. Виктор лак-
тионов по призванию был 
ветврачом, а не чиновником, 
поэтому с самого начала он 
выделил, как основное на-
правление своей деятельно-
сти, предупреждение зараз-
ных болезней животных.

Бесконечные прививки 
против десятков опаснейших 
инфекций занимали практи-
чески все его рабочее время. 
Одновременно он занимался 
организацией строительства 
купочных ванн для скота, 
лечебниц, аптек, расколов 
и т.д. И все-таки, как специ-
алист, он не был полностью 
востребован. Виктор, несмо-
тря на всю загруженность 
работой на должности глав-
ного ветврача района, хотел  
заниматься не только про-
филактикой инфекционных 
заболеваний, но и лечением 
животных. Может, поэтому он 
легко согласился работать 
во вновь организованном со-
вхозе «Экажевский» в каче-
стве главного ветврача этого 
хозяйства. Сейчас лактионов 
говорит, что в районе работы 
было много, но  там он не-
сколько был отдален от сво-
их пациентов.                   

К чести ветеринарных вра-

чей нужно сказать, что в их 
профессии нет той крайне 
узкой специализации, как 
в современной медицине, 
когда врач всю жизнь имеет 
дело с несколькими заболе-
ваниями какого-нибудь чело-
веческого органа.

Другое дело ветеринарный 
врач – если он действитель-
но профессионал, то это 
практически знаток десятков 
болезней животных. Ветери-
нарный врач – это и терапевт, 
и хирург, и акушер одновре-
менно. Более того, ветери-
нарный врач лечит с десяток 
различных животных, начи-
ная от прудовых рыб, пчел, 
кроликов, собак, домашней 
птицы и кончая овцами, коза-
ми, крупным рогатым скотом 
и лошадьми. Поэтому под-

линный ветеринарный врач 
– это настоящая ходячая 
энциклопедия самых разных 
знаний, позволяющих ему 
бороться с болезнями живот-
ных.

Именно таким ветврачом 
хотел быть В.Н. лактионов 
и ему это удалось, благо-
даря многолетней работе в 
совхозе «Экажевский». Вик-
тор Николаевич редкий спе-
циалист. Он хорошо владеет 
своей профессией. Поэтому 
он и  сейчас, в преклонном 
возрасте, востребован в пол-
ной мере как ветврач. Когда 
я спросил, часто ли к нему 
обращаются люди, Виктор 
Николаевич воскликнул: «Да 
что вы! Порой невозможно 
пройтись по улице! Каждый 
старается затащить в свое 
подворье. А когда скот воз-
вращается в пастбища – ну 
просто хоть убегай!»

Без сомнения, жизнь его 
сложилась удачно. Дело не 
только  в том, что он полно-
стью реализовался профес-
сионально. В его жизни, про-
шедшей, в основном, среди 
ингушского народа, было 
многое, чему невольно поза-
видуешь. Ведь он приехал в 
Ингушетию, имея уже и лю-
бимую профессию, и люби-
мую жену.

Еще в институте он женил-
ся на студентке факультета 
иностранных языков по име-
ни Виктория. Она родила 
ему двух сыновей. Старший 
Евгений стал военным лет-
чиком и в настоящее время 
со своей семьей живет на 
Украине. Второй сын – Ан-
дрей - живет в Астрахани, он 
по профессии бухгалтер.

Думается, Виктору Нико-
лаевичу повезло во всем. 
60-е годы  прошлого века 
были первыми годами его 
трудовой жизни. Это были 
годы хрущевской оттепели. 
Особенно знаменательным 
это время было для ингу-
шей. Годы депортации поза-
ди, и наш народ как бы зано-
во начинал свою жизнь…

Большое горе постигло 
Виктора Николаевича в 2006 
году - ушла в мир иной его 
жена, верная спутница жиз-
ни Виктория. Она всю созна-
тельную жизнь проработала 
преподавателем иностран-
ного языка в Назрановском 
аграрном техникуме. Но 
растут внуки, внучки, двое 
правнуков. Жизнь продолжа-
ется. Не остался незамечен-
ным ратный труд Виктора 
Николаевича лактионова. В 
1977 году за многолетний и 
добросовестный труд указом 
президента РФ ему присвое-
но почетное звание «Заслу-
женный ветеринарный врач 
Российской Федерации». А 
также его труды отмечены 
многими почетными награ-
дами Республики Ингуше-
тия. Но самая  высокая на-
града для него,  как считает 
сам Виктор Николаевич, 
благодарность жителей Ин-
гушетии, которые считают 
его подлинным сыном ин-
гушского народа.

Азмат-Гирей 
УГУРЧИЕВ

Он и сейчас в строю
НАШИ ВЕТЕРАНы

Виктор 
Николаевич 
Лактионов

Нейтрализованы члены 
бандподполья

Сотрудниками ФСБ России нейтрализованы двое членов малгобекской бандгруппы, ока-
завшие вооруженное сопротивление  сотрудникам правоохранительных органов. 

ФСБ России от граждан Республики Ингушетия  получена информация о планировании 
членами малгобекской бандгруппы диверсионно-террористического акта на территории Ре-
спублики Ингушетия. В ходе проверки данной информации органами государственной без-
опасности были получены данные об автомашине, на которой бандиты передвигались  по 
территории республики.  23 октября  2010 года правоохранительными органами была пред-
принята попытка  остановки автомашины ВАЗ-2109 (госномер Т311АА/06) на участке дороги 
Плиево - Средние Ачалуки. Находившиеся в машине двое молодых людей открыли огонь 
по сотрудникам силовых структур из огнестрельного  оружия. В результате боестолкновения 
преступники были нейтрализованы. Они  опознаны как Беков Багаудин Магомедович, 1988 
г.р., и Беков Магомед Магомедханович, 1988 г.р. У бандитов обнаружены два автомата АК-74 
и гранаты. Проводятся оперативно-следственные мероприятия.

Установлено, что указанные члены бандподполья причастны к ряду преступлений терро-
ристического характера, в частности, к убийству в ноябре 2009 года в г. Малгобеке майора 
милиции  Яндиева У.А., обстрелу 22.08.2010 года объектов Внутренних войск МВД РФ в с. 
Средние Ачалуки, а также к обстрелу 25.09.2010 года в с. Сагопши сотрудников ОМОН ГУВД 
по Челябинской области. 

ПРЕСС-СЛУЖБА УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ БЕзОПАСНОСТИ РОССИИ по РЕСПУБЛИКЕ ИНГУШЕТИЯ

тел: (8-8734)55 16 19
тел. «доверия»  УФСБ России по РИ: (8-8734) 551658.

АНТИТЕРРОР
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ОБъЯВЛЕНИЯ

Высота 5642
Проект под кодовым названием «Высота 5642» (это самая высо-

кая точка Эльбруса) призван совершить «туристическое чудо» за 
семь-десять лет. Пять пилотных площадок уже отобрано - Архыз 
в Карачаево-Черкесии, Мамисон в Северной Осетии, северный склон 
Эльбруса в Кабардино-Балкарии, Лаго-Наки в Адыгее, Матлас в Даге-
стане. Ингушетия также планирует участвовать в этом грандиоз-
ном проекте.

Чтобы инвесторы захотели 
вкладывать деньги в Север-
ный Кавказ, правительство 
России предложит им льготы 

и даст государственные га-
рантии. Новые курорты полу-
чат статус особых экономиче-
ских зон. Компании не будут 
платить никаких налогов, за 
исключением НДС, а также 
получат льготные кредиты. 
Проект окупится лет через 
10-15, уверены разработчи-
ки. Сколько туристов мож-
но заманить на Кавказ пока 
никто не прогнозирует. Но 
ставка будет сделана, в том 
числе и на иностранцев – из 
Индии, Китая, Японии, Юж-
ной Кореи, а также арабских 
стран. Полпред президента в 

ВКФО Александр Хлопонин 
собирается превратить Се-
верный Кавказ в туристиче-
ский рай. Стоимость проекта 

составит не менее 450 млрд. 
рублей.

На днях в правительстве 
Ингушетии обсуждался во-
прос по подготовке доку-
ментации для включения 
мастер-плана горнолыжного 
спортивно-развлекательного 
комплекса этого субъекта 
федерации в нацпроект «Вы-
сота 5642». Строительство 
объекта планируется в Джей-
рахском районе республики, 
самом спокойным в плане 
безопасности и располагаю-
щим прекрасными условия-
ми для горнолыжного ту-

ризма. Там высокие горы 
– кататься на лыжах можно 
десять месяцев в году. Кро-
ме того, в этом живописном 
уголке Ингушетии находит-
ся Джейрахско-Ассинский 
государственный историко-
архитектурный и природный 
музей-заповедник. Предсе-
датель ингушского прави-
тельства Алексей Воробьёв 
особо подчеркнул, что все 
мероприятия в Джейрахском 
районе, который входит в 
пограничную зону России, 
должны быть согласованы с 
пограничным управлением 
ФСБ по Ингушетии. Вице-
премьер Мухарбек Мизиев и 
заместитель министра эко-
номики и промышленности 
Ахмет Парагульгов со всеми 
ответственными структурами 
занялись дополнительной 
проработкой вопроса о вы-
делении земельного участка 
под строительство туристи-
ческого комплекса. Предста-
вители ведомств начали вы-
езжать в Джейрахский район 
для изучения на месте ситуа-
ции.

Руководить проектом «Вы-
сота 5642» доверят специ-
альной управляющей компа-
нии, учредителями которой 
выступят власти входящих в 
СКФО республик, госбанки и 
пул инвесторов. 

«Вестник Кавказа»

Детско-юношеский 
миротворческий лагерь 

«Вместе»
С 29 октября по 4 ноября 2010 года в Джейрахском районе Республики Ингушетия состоит-

ся детско-юношеский миротворческий лагерь «Вместе». Мероприятие организовано совмест-
ными усилиями Северокавказского офиса Детского фонда ООН (ЮНИСЕФ) и министерства 
образования и науки Республики Ингушетия. Участниками лагеря станут более 150 детей из 
республик Северного Кавказа, включая Республику Дагестан, Республику Ингушетия, Респу-
блику Кабардино-Балкария, Республику Северная Осетия-Алания, Чеченскую Республику 
и Ставропольский край. Программа мероприятия, разработанная молодежными лидерами 
ЮНИСЕФ, предусматривает мероприятия, нацеленные на формирование толерантного со-
знания и межнациональной терпимости среди детей и молодежи Северного Кавказа. 

Место проведения лагеря: Республика Ингушетия, Джейрахский район, лечебно-
оздоровительный комплекс «Армхи». 

В связи с действующим в районе контрольно-пропускным режимом и необходимостью 
оформления специального пропуска, заинтересованным журналистам рекомендуется до 26 
октября выслать свои данные (ксерокопия паспорта, включая страницу с пропиской) по элек-
тронным адресам mkhavtsukov@unicef.org и alaisciala@mail.ru. 

Для получения дополнительной информации обращайтесь по тел: +7 8672 584884.
М. Хавцуков, специалист по связям с общественностью ЮНИСЕФ на Северном Кав-

казе.

ВНИМАНИЮ ЮРИДИчЕСКИХ ЛИЦ И ИНДИВИДУАЛЬНыХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ!

Роскомнадзор напоминает, что операторы, осуществляющие обработку персональных дан-
ных, обязаны направить в уполномоченный орган по защите прав субъектов персональных 
данных уведомление об обработке персональных данных (на территории Республики Ингу-
шетия - по адресу: ул. Московская, д. 20, г. Назрань, 386102).

В отношении операторов, не зарегистрированных в Реестре операторов персональных дан-
ных (httр://гsос.ru/persоnаl-dаtа/register/), но обрабатывающих персональные данные, будут 
применяться меры административной ответственности, предусмотренные статьями 13.11. и 
19.7. КоАП РФ.

Телефоны «горячей линии» для операторов, осуществляющих обработку персональных 
данных: (8732) 22-70-11 и 22-26-50.

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

В  финал  в в/к  49 кг выш-
ли  Давид Махарашвили из 
Краснодара и Эльдар Эль-
гаров из КБР. Поединки бок-
сёров  в легчайшем весе 
всегда проходят живо, и до 
последних секунд держат 
зрителей в напряжении. Да-
вид и Эльдар показали хо-
рошую выучку и жажду побе-
ды, но явного преимущества 
не оказалось ни у того, ни у 
другого. По решению судей 
победу в этом весе одержал 

Эльдар Эльгаров, получив 
медаль победителя турнира 
и денежный приз за первое 
место в размере 10 тысяч 
рублей. Давид Махарашви-
ли получил серебро и пять 
тысяч рублей, став на тур-
нире вторым. Третьим среди 
«мухачей» стали Зелимхан 
Гиреев из Чечни и Артём Ту-
рунов из Краснодара. 

 Иса Уцемиев из Чечни в в/к 
52 кг померился силой с Ма-
гомедом Абдурахмановым 
из Астрахани.  Спортсмены 
хорошо двигались и атако-
вали с разных дистанций. 
Магомед Абдурахманов,  не-
смотря на возраст, опытный 
боксер. В его арсенале уже 
105 боёв, в которых он одер-
жал 94 победы, плюс боксёр 
провёл восемь международ-
ных встреч,  из которых вы-
играл шесть. Но его визави 
оказался не робкого десят-
ка, Ису не смутили  титулы 
и опыт Магомеда. В итоге 
менее опытный Уцемиев по-
бедил в этом бою и по пра-
ву стал чемпионом турнира. 
Третьи места в этом весе у 
чеченских боксёров Нажму-
ди Ильясова и Ибрагима Ас-
хабова.  

 Вайнахским получил-

ся финал и в в/к 56 кг, где 
встретились наш Амир Мор-
зиев и Сурхо Бугаев из Гроз-
ного. Амир  Морзиев  провел 
этот бой на одном дыхании, 
демонстрируя хорошую тех-
нику и поставленный удар. 
Наш земляк был одинаково 
хорош в ближнем бою и на 
дистанции, что принесло ему 
первое место на турнире и 
звание чемпиона.  Бронзо-
вые медали в этой весовой 
категории достались  астра-
ханцу Руслану Ахметову и 
нашему Исе Чаниеву. За тре-
тье место боксеры поощря-

лись денежными премиями 
в три тысячи рублей.

 В весовой категории 60 
кг  золото турнира разыгра-
ли Магомед Баркинхоев 
из Ингушетии и Зелимхан 
Хайдарбиев из Дагестана.  
Дагестанский боксер был 
признан победителем  из-
за отказа от боя  секундан-
тов  Магомеда Баркинхоева.  
Наш земляк стал вторым, а 
третьи места достались Зе-
лемхану  Яндиеву из Ингу-
шетии и Андрею Соловьеву 
из Краснодарского края.

Артур Басханов из Махач-
калы и Мухажир Картоев из 
Ингушетии вышли в финал в 
весовой категории 64 кило-
грамма. В этом интересном 
и красивом бою воспитан-
ник Макшарипа Местоева 
и Малика Джандарова был 
сильнее своего оппонента 
из Дагестана за счёт луч-
шей техники и более точных 
ударов, что принесло ему 
первое место. Третьи места 
у Адама Гагиева и Альберта 
Хамхоева. 

В следующей весовой ка-
тегории 69 кг встретились 
Мустафа Садакиев из Ингу-
шетии и Мурад Атлангиреев 
из Дагестана. В этом весе 

нет той легкости, которую 
зрители наблюдали ранее, 
и боксёры работают в ринге, 
на мой взгляд,  более сдер-
жаннее. Но зрелищности это 
не убавляет. Зрители горячо 
приветствовали  боксёров,  
проведших динамичный бой 
и показавших высокое ма-
стерство. В этом поединке 
судьи отдали предпочтение 
дагестанскому боксёру.  А 
Мустафа по единогласному 
решению судейской колле-
гии получил  к серебряной 
медали и денежной премии 
кубок за волю к победе.  Зе-

лимхан Вазаев из Грозного и 
Магомед Патиев из Ингуше-
тии стали в этом весе брон-
зовыми призёрами. 

Ингушским вышел финал 
в весовой категории 75 кг, 
где встретились Зураб Ар-
чаков и  Шамиль Шаухалов. 
Драматичный и равный по 
сути поединок понравился 
всем зрителям и судьям. С 
незначительным преимуще-
ством по очкам победил Ша-
миль Шаухалов. Ему же был 
вручен кубок за лучшую тех-
нику, а Зураб получил приз 
за самый красивый бой. Ма-
гомед Далхаев из Дагестана 
и Мовсар Юсупов из Чечни  
утешились третьими места-
ми.

Али Мусаев из Грозного в 
весовой категории 81 кг вы-
играл у Амира Нальгиева из 
команды Ингушетии.  

В тяжелой весовой кате-
гории 91 кг из-за болезни 
Хаважа Кодзоева победа 
была присуждена Алисхану 
Ахильгову. Юсуп Оздоев из 
Ингушетии и Акроман Хаци-
ев из Чечни получили брон-
зовые медали.

В супер тяжелой весовой 
категории встретились сту-
дент первого курса ИнгГУ 
Беслан Ахильгов и Рашид 
Кодзоев. Мне понравились 
своей заряженностью на 
атаку   оба боксёра. Был 
интересный поединок, и 
судьям пришлось нелегко 
при выявлении победителя. 
Победа была присуждена 
Беслану Ахильгову.  Илез 
Альтемиров завоевал в этой 
престижной весовой катего-
рии бронзовую медаль.

После завершения со-
ревнований главный судья 
турнира анатолий Черкасов 
поблагодарил организато-
ров, участников турнира, 

тренеров и судей за высокий 
уровень проведения таких 
соревнований: 

– Но особенно мне хочет-

ся отметить болельщиков 
на трибунах. Я впервые в 
Ингушетии, и признаться не 
ожидал увидеть таких пре-
данных болельщиков. Будь 
моя воля – я бы каждому 
болельщику вручил кубок 
за такую горячую поддерж-
ку. Десятый  всероссийский 
турнир памяти генерала 
авиации, Героя России  Су-
ламбека  Осканова  прошел 
на очень высоком организа-
ционном уровне. Всё было 
замечательно. Я узнал какие 
гостеприимные люди живут 
в вашей республике. У меня 

только положительные эмо-
ции от увиденного. 

Ветераны спорта Ингуше-
тии и судьи турнира были 
поощрены денежными пре-
миями.  Члены семьи Сулам-
бека Осканова, почетные 
гости и  ветераны спорта Ин-
гушетии  принимали участие 
в награждении спортсменов. 
Благодарю гостей турнира 
за приезд в Ингушетию, где 
они всегда найдут добрых 
друзей. Наша благодар-
ность всем ингушским тре-
нерам, боксерам, судьям, 
и спортивным функционе-
рам за профессионализм 
и  слаженную работу, за то, 
что они еще выше подняли 
планку авторитета Ингуше-
тии в мире бокса. Я желаю 
всем нам быть достойными 
памяти  Суламбека Сусркие-
вича Осканова. (Дала гешт 
долда цун, Дала къахетам 
болба, вирза моттиг даькъал 
хийла цун).  лучшая память 
о славном сыне ингушского 
народа, боевом генерале, 
герое,  патриоте своей стра-
ны в наших добрых делах. 

Спасибо всем, кто организо-
вал и провёл этот праздник 
спорта на нашей земле. 

М. ХАНИЕВ

Если посмотреть на ре-
зультаты 32 тура первенства 
России по футболу среди 
команд южной зоны второго 
дивизиона, может сложиться 
мнение, что этот тур стал са-
мым миролюбивым из всех 
ранее сыгранных.  Из шести 
игр, сыгранных 24 октября, 
пять завершились вничью, 
и только в Беслане мест-
ный «ФАЮР» с минималь-
ным счётом 1-0 обыграл ФК 
«Дружба» из Майкопа. В Ар-
мавире торпедовцы не смог-
ли пробить  новочеркасский 
«МИТОС», как впрочем и го-
сти с берегов Дона отстояв-
шие свои ворота на ноль. И в 
Пятигорске в матче «Машук- 
КМВ» - «Кавказтрансгаз-
2005» зафиксирована нуле-
вая ничья. «Таганрог» едва 
унес ноги в матче с «Авто-
дором» из Владикавказа. 
Битва турнирных  карликов  
завершилась ничьей  1-1. И 
в Ставрополе в матче «Ди-
намо» - «Дагдизель» гостям 
удалось уйти от поражения с 
минимальным счётом, тоже 
1-1. Особняком стоит матч 
в Волжском, где местные 
энергетики принимали На-
зрановский «Ангушт». Одни 
заголовки статей на сайте 
клуба чего стоили, как, на-
пример, «Будет ли реванш 
убедительным?»  То есть по-
беда по версии авторов опу-
са у волжан уже в кармане, 
другое дело матч первого 
круга в Назрани, завершив-

шийся разгромом команды 
с берегов великой русской 
реки со счётом 7-2. Такие 
статейки, как правило, дур-
но пахнут, и не имеют ниче-
го общего с реалиями. Хотя 
при желании можно раздви-
нуть эту тему и домыслить 
некоторые вещи. Квасной 
ура-патриотизм еще никому 
не приносил пользы, и выда-
вать желаемое за действи-
тельное, по меньшей мере, 
несерьезно. 

Игра в  Волжском нача-
лась для «Ангушта» хуже 
некуда. Уже на первой ми-
нуте волжане открыли счёт. 
Плюс бешеная поддержка 
болельщиков, забивших 
городской стадион имени 
логинова и гнавших свою 
команду вперед. Я не раз и 
не два бывал в Волжском, 
и знаю, как там болеют за 
свой клуб, какие речёвки 
звучат в адрес гостей и.т.д. 
Пропустив быстрый гол, 
«Ангушт» не дрогнул, а стал  
строже  играть в обороне, не 
забывая при этом об атаках. 
На 25 минуте Руслан Зязи-
ков сравнял счёт, а на 43-й 
Аслан Дзейтов заставил 
умолкнуть местную торсиду, 
выведя «Ангушт» вперед. Во 
втором тайме у волжан хва-
тило желания и мастерства 
уйти от поражения. 2-2, и ре-
ванш откладывается…

Поле матча мы поговори-
ли по телефону с началь-
ником команды Бесланом 

Илиевым, который, прежде 
всего, отметил поддержку 
студентов–ингушей, обучаю-
щихся в Волгограде.

- Нас поддерживали чело-
век 20 студентов из Ингуше-
тии. «Ангушт», несмотря на 
пропущенный в начале игры 
мяч, смотрелся намного луч-
ше хозяев поля. И два гола 
в первом тайме – результат 
командной атакующей игры. 
В конце матча могли забить 
еще, но и хозяева поля име-
ли моменты. Я считаю, что 
счёт соответствует игре.  

После этого матча «Ан-
гушт» набрал 37 очков и со-
хранил девятое место в тур-
нирной таблице. 30 октября 
наша команда должна была 
принимать ФК «Батайск- 
2007», и так как донской клуб 
снялся с розыгрыша, «Ан-
гушту» присуждается тех-
ническая победа со счётом 
3-0, и команда  получает три 
очка, что в итоге составит 
40 очков.  Этот сезон наша 
команда провела намного 
лучше, чем предыдущий. Но 
итоги подведём чуть позже, 
когда в южной зоне будет 
сыгран последний тур. Еще 
раз поздравляем «Ангушт» 
с успешной игрой на выезде.  
С 18 сентября наша коман-
да выдала беспроигрышную 
серию из шести игр,  а это 
дорогого стоит. 

М. ХАНИЕВ

Парад ничьих
ФУТБОл

Лучшая память герою – наши добрые дела
ВСЕРОССИйСКИй ТУРНИР ПО БОКСУ

«...И башни замков, на скалах 
Смотрели грозно, сквозь туманы. 

У врат Кавказа, на часах, 
Сторожевые великаны...»

Михаил Юрьевич Лермонтов

13 - 14 октября в лечебно-оздоровительном ком-
плексе «Армхи», Джейрахского района проходил 
молодежный форум Юга России «Таргим-2010», 
в котором участвовали делегации Республики 
Дагестан, г.Волгограда, Кабардино-Балкарской 
Республики, Карачаево-Черкесской Республики, 
г.Ставрополя, Чеченской Республики и, конечно, 
Республики Ингушетия.

В работе форума приняли участие и студенты 
нашего института: Пошев Ибрагим (2 курс - ОЮР), 

Хамхоев Беслан (1 курс - ОЮР) и я, Хашагульгов 
Ислам (3 курс - ОЮР).

Программа была интересной и разнообразной: 
состоялось торжественное открытие форума, про-
ходила работа в 2-х секциях: «Роль молодежи в 
развитии государственных институтов» и «Толе-
рантность, как метод межнационального диалога 
молодежи». По итогам работы были приняты со-
ответствующие документы, проводились спортив-
ные игры, культурная программа.

Но самым запоминающимся мероприятием  
была экскурсия в селения Эгикал, Вовнушки и к 
храму Тхаба-Ерды.

Вспомнились высказывания известного кавка-
зоведа, доктора исторических наук, профессора 
Евгения Крупнова, который писал: «...Ингушские 

башни для своего времени были подлинным чудом 
человеческого гения. Как и для нашего столетия 
новые шаги человека в небо». Эти впечатления, 
действительно, незабываемы.

И в заключение хочу привести строки из стихот-
ворения поэта Али Хашагульгова «Монолог Ма-
стера»:

«...Строил башни я, думал, потомкам при-
годятся, 

Ложил каждый камень, своей кровью рас-
твор разбавив, 

Искру своего сердца добавив...»

Ислам ХАШАГУЛЬГОВ, 
заместитель председателя Студенческо-

го совета Института (ИЭиП)

«Таргим -2010»


